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Interview

«Les regions-energie sont un exemple type
de collaboration»
II y a deux ans, l'Office federal de l'energie (OFEN) langait la phase pilote du projet Region-Energie,

assurant par lä ä onze regions un soutien pour l'analyse et le developpement de leur approvisionnement en

energie. Rudolf Baumann-Hauser etait alors chef du service de l'energie du canton de Lucerne. II a observe

et influence le developpement des regions-energie dans ce canton.

Monsieur Baumann-Hauser, vous avez contri-
bue a la creation de trois regions-energie dans

le canton de Lucerne (Surental, Entlebuch et

Lucerne). Comment se presentait ce travail?

Le coup d'envoi a ete la decision prise par
l'OFEN en ete 2012 d'accepter nos trois
regions, comme huit autres, dans la phase

pilote du projet Region-Energie. Ce

premier succes a bien sür demultiplie notre
motivation. Toutefois, avant meme qu'il
soit question du projet de l'OFEN, de gros
efforts avaient dejä ete entrepris a Lucerne

pour promouvoir l'efficacite energetique et

l'utilisation des sources d'energie renouve-
lables. En 2011, le canton a lance la Strategie

«Offensive Energiestadt 2016» qui vise ä ce

que, d'ici 2016, toutes les communes soient

membres de ['association «Cites de l'energie»

et que 80% d'entre elles obtiennent le

label Cite de l'energie. L'initiative de l'OFEN

tombait done ä point nomme, et eile conforte

nos objectifs strategiques. Durant la phase

pilote, la täche majeure assumee par les trois

regions-energie consistait ä recueillir l'inte-

gralite des donnees energetiques, qui sont

un element central pour faire le point de la

situation et analyser le potentiel existant en

matiere d'efficacite energetique etd'energies
renouvelables.

Quelles ont ete vos täches durant cette phase

pilote en tant que chefdu service de l'energie
du canton de Lucerne?

Le canton n'a joue aueun role formel durant le

processus de candidature, ni durant la phase

pilote. Mon reseau etendu de connaissances

dans le milieu de l'energie du canton m'a per-
mis d'assister ponctuellement les communes

qui deposaient une demande, notamment

par des entretiens avec les conseilleres et

conseillers communaux ä qui je pouvais expli-

quer les problematiques, tout en les encoura-

geant et les aidant ä resoudre les problemes.

Les analyses de potentiels et la collecte de donnees

sont un premier point. Comment decri-

riez-vous encore la region-energie?
Une region-energie est un modele de

collaboration entre differentes communes qui
souhaitent avancer ensemble vers un avenir

energetique reposant sur une plus grande
efficacite et sur les energies renouvelables.

En ce sens, le projet est pour moi un exemple

type de collaboration intercommunale. Cette

collaboration dans le domaine partiellement
nouveau de l'energie n'est pas predefinie avec

precision, eile se construitau contraire au fil
des experiences menees. Ce qui signifie
toutefois aussi, ä mon avis, que le projet peut
echouer dans l'une ou l'autre des regions.



Dansce cas, il nefaudraitpas simplementen
tirer une evaluation negative mais l'admettre

comme partie integrante de l'exemple type.
Outre l'aspect supracommunal, il est essen-

tiel que le projet ne reste pas ä un niveau abs-

trait. Les regions s'interessent aux mesures et

aux activites concretes qui aident ä ameliorer
les chiffres relatifs ä l'energie collectes par
leur intermediate durant la phase piiote.
Le fait de quantifier la situation energetique
communale est tres important aussi car
cela permet d'evaluer les mesures prises et
de prouver leur succes. C'est ce qui se passe
maintenant dans la phase 2 du projet, ä nou-

veau avec le soutien de i'OFEN.

Quels ont ete jusqu'ä present les plus grands
defis ä relever pour les trois regions-energie?

J'ai eu l'impression que les objectifs de la

phase piiote etaient places extremement haut.

Mais je dois preciser d'abord que la situation
lucernoise est speciale: en 2012, le canton ne

disposait de donnees energetiques d'aucune

sorte ä 1'echelon communal. Par manque de

ressources, ces donnees n'avaient jusqu'alors

jamais ete recueillies de maniere systematique

et nous demarrions tout juste, ä ce moment-lä,

un projet a cette fin. Les regions ont done du,

en l'espace de 14 mois, recolter des donnees

energetiques completes afin de pouvoir utili-
ser l'outil «Region-Energie» pour le calcul de

leur bilan energetique et de leur bilan d'emis-

sion de C02. Malgre le soutien du conseiller

Region-Energie finance par I'OFEN, la collecte

des donnees a ete un travail lourd et intensif.
Dans les tres petites communes notamment,
dont les ressources administratives sont
minces, la demarche a parfois fait grincer

Biographie:

Apres des etudes d'ingenieur civil, Rudolf Bau-

mann-Hauser a travaille dans differentes entre-

prises de planification, de conseil et de construction

dans le domaine du bätiment et des travaux

publics. De 2005 ä 2014, il a dirige le secteur

«energie» du service de l'environnement et de

l'energie du canton de Lucerne et a notamment

accompagne pendant cette periode la mise en

place des trois Regions-Energie du Surental, de

l'Entlebuch et de Lucerne. Retraite depuis juin

2014, Rudolf Baumann-Hauser exerce ä present

uneactivite de conseillerindependantä Lucerne.

des dents et souleve la question de la capacite

future a financer le projet.

Qu'attendez-vous de I'OFEN sur ce point?
Je considere tres important que la Confederation

indique clairement aux communes que
le projet Region-Energie s'inscritdans le long

terme, et sa promotion aussi. L'elan immedia-

tement suscite par le projet peut s'essouffler

tres vite si le soutien et les moyens financiers

ne suivent pas.

Entre la Societe ä 2000 watts, le label Cite de

l'energie, les «smart cities» et les quartiers
durables, il existe dejä differentes conceptions de

politique energetique destinees aux villes et aux

communes. En quoi la region-energie est-elle

necessaire? Quelles lacunes peut-elle combler?

La conception de region-energie va surtout

chercher les communes rurales, plutot petites,

comblant ainsi une grosse lacune. En effet, ä

beaucoup d'egards, les autres conceptions ne

sont pas adaptees aux besoins des petites

communes, ou n'y repondent qu'en partie. De plus,
la region-energie etablit un lien avec la «commune

ä 2000 watts», une autre conception qui

est ä la portee y compris de communes de 500
habitants. II me semble en outre tres important

que l'initiative vienne du niveau le plus bas, soit
les communes. La collaboration est au coeur de

cette approche, comme nous l'avons dit, et eile

permet d'associer des ressources et d'obtenir
ainsi en groupe ce qu'une commune seule ne

serait peut-etre pas de taille ä atteindre.

Concretement, quelles mesures seront mises

en oeuvre maintenant, durant la phase 2,
dans les trois regions-energie du canton de

Lucerne?

Dans l'Entlebuch, un coup d'accelerateur est

donne ä la pose d'installations photovol-
tai'ques et ä la mise en place ou ä l'extension de

reseaux de chaleur au bois. Dans le Surental,

une mesure a dejä ete mise en ceuvre: il s'agit
d'une bourse ä l'energie ou le courant ecolo-

gique produit localement est commercialise

et vendu. Et dans la region de Lucerne, c'est la

planification de l'alimentation en chaleur qui
devrait avoir la priorite de la mise en oeuvre.

Dans le cadre de SuisseEnergie pour les

communes, 1'Office federal de l'energie soutient
la mise en place des regions-energie depuis

2012. Dans quelle mesure les trois regions-
energie lucernoises ont-elles pu profiter de la

collaboration avec la Confederation?

Nous tirons un tres grand profit des

ressources financieres apportees par la Confederation.

De fait, planifier la future alimentation

en energie thermique durable au niveau

communal et mettre en oeuvre cette planification
est un travail ardu et penible, qui prend des

annees. II nous faut pour cela de vrais pro-
fessionnels, qui ont le savoir-faire technique

approprie, qui saventcommuniqueretpeuvent
soutenir de maniere adequate les executifs

communaux et les administrations locales.

Ce n'est pas un travail qui se fait simplement
le soir sur son temps fibre ou ä titre benevole.

Pour beaucoup de gens, la politique energetique

est l'affaire de la Confederation et l'ap-

provisionnement en energie celle du secteur

economique correspondant. Pour l'avenir de

I'approvisionnement energetique en Suisse,

quelle est l'importance des conceptions ä

action locale ou regionale comme la region-
energie? Quelle place ont-elles dans la mise

en oeuvre de la Strategie energetique 2050 de

la Confederation?

La Strategie energetique repose sur les

exigences fondamentales de decentralisation,
d'efficacite et de recours aux energies renou-
velables, des exigences dont 1'application
requiert de nombreux instruments diffe-
rents. Le projet Region-Energie est approprie

pour fournir ä je-ne-sais combien de petites

communes de Suisse l'assistance dont elles

ont besoin pour aligner leur politique
energetique et leur approvisionnement en energie

thermique ou electrique sur la Strategie
federale. Vous pouvez voir qa comme une

liaison rassemblant toutes les initiatives
individuelles d'entreprises, de specialistes et

de particuliers qui existent dejä aujourd'hui
dans les communes et apte ä leur donner une

structure. Interview: Sabine Hirsbrunner

«Le projet Region-Energie est approprie pour fournir ä de petites communes de

Suisse L'assistance dont elles ont besoin pour aligner leur politique energetique.»
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